
一致しない場合があります。

・年代

(1) １０代 1

(2) ２０代 6

(3) ３０代 20

(4) ４０代 32

(5) ５０代 42

(6) ６０代 88

(7) ７０代 118

(8) ８０代 35

(9) ９０代 1

合計 343

・男女の別

(1) 男 191

(2) 女 131

合計 322

議会制度研究会 （２０２２．６．２２）

人吉市議会に関する市民アンケート結果

アンケート実施期間：令和４年２月１日（火）～令和４年３月１８日（金）

回答数：３４８　　※未記入などの理由により、各質問項目において合計が回答数と

１　年代、男女の別、校区の別

59%

41%

(1) 男 (2) 女

0% 2%

6%

9%

12%

26%

35%

10%

0%

(1) １０代

(2) ２０代

(3) ３０代

(4) ４０代

(5) ５０代

(6) ６０代

(7) ７０代

(8) ８０代

(9) ９０代

1



・校区

ア 東校区 58

イ 西校区 130

ウ 東間校区 48

エ 西瀬校区 33

オ 中原校区 50

カ 大畑校区 16

合計 335

17%

39%14%

10%

15%

5%

ア 東校区 イ 西校区 ウ 東間校区

エ 西瀬校区 オ 中原校区 カ 大畑校区
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問２　市議会への関心はありますか

ア ある 257

イ ない 80

合計 337

・関心がある項目（複数回答あり）

(2)

(3)

(4)

(5)

76%

24%

ア ある イ ない

193

40

74

49

10

0 50 100 150 200 250

一 般 質 問

委 員 会

議 会 報 告 会

意 見 交 換 会

そ の 他

(1
)

(2
)

(3
)

(4
)

(5
)
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問３　年４回発行している議会だよりを読んでいますか。

ア 読んでいる 287

イ 読んでいない 53

合計 340

・「読んでいない」の理由

84%

16%

ア 読んでいる イ 読んでいない

14

23

4

知 ら な い か ら

興 味 が な い か ら

そ の 他

(1
)

(2
)

(3
)

4



問４　市議会定例会の本会議（一般質問等）インターネット中継を見たこと

がありますか。

ア ある 84

イ ない 254

合計 338

・「ない」の理由

(3)

25%

75%

ア ある イ ない

127

60

29

イ ン タ ー ネ ッ ト が 使 え ない

中 継 を 知 ら な い

そ の 他

(1
)

(2
)

(3
)
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問５　人吉市議会では、議会が主催する「議会報告会及び意見交換会」と

市民の方から申し込むことができる「市民と議会の意見交換会」を

行っています。当てはまるものを１つだけ選んでください。

ア
参加したこと

がある
40

イ
機会があれば

参加したい
71

ウ
参加したこと

がない

136

エ
参加したいと

は思わない
43

オ

実施されてい

ることを知ら

ない

49

合計 339

問６　あなたは、市議会をどのように評価しますか。当てはまるものを１つ

だけ選んでください。

ア
大いに評価す

る
14

イ
ある程度評価

する
119

ウ
あまり評価し

ない

121

エ
まったく評価

しない
50

オ わからない 36

合計 340

12%

21%

40%

13%

14%

ア 参加したことがある

イ 機会があれば参加したい

ウ 参加したことがない

エ 参加したいとは思わない

オ 実施されていることを知らない

4%

35%

35%

15%

11%

ア 大いに評価する イ ある程度評価する

ウ あまり評価しない エ まったく評価しない

オ わからない
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問７　あなたの意見や市民の声が市議会に活かされていると思いますか。

当てはまるものを１つだけ選んでください。

ア そう思う 18

イ ややそう思う 74

ウ
どちらかとい

うと思わない

112

エ 思わない 92

オ わからない 46

合計 342

問８　市議会議員の活動に満足していますか。当てはまるものを１つだけ

選んでください。

ア 満足している 14

イ
やや満足して

いる
52

ウ
やや不満であ

る

106

エ 不満である 107

オ わからない 62

合計 341

5%

22%

33%

27%

13%

ア そう思う イ ややそう思う

ウ どちらかというと思わない エ 思わない

オ わからない

4%

15%

31%32%

18%

ア 満足している イ やや満足している

ウ やや不満である エ 不満である

オ わからない
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問９　市議会議員に意見や要望などを伝えたことがありますか。

ア ある 157

イ ない 186

合計 343

・「ない」の理由（複数回答あり）

46%

54%

ア ある イ ない

39

48

61

24

伝 え る 意 見 や 要 望 が 特 にな い から

知 っ て い る 市 議 会 議 員 がい な いか ら

意 見 や 要 望 は 直 接 市 役 所に 伝 える か ら

そ の 他

(1
)

(2
)

(3
)

(4
)
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問９　「ない」の理由の④その他

受け入れる態度に感じられない。

伝えても変わる気がしない

要望を聞いていただくか疑問である。

意味がないから

各町内には町内会がおり、それで十分と思っている。

議員に気を使うより自分の足、口で市の窓口相談したほうが早く結果も出て安心する。

近くにいる市議は、体裁ばかり気にしてうだつが上がらず、スピード感に欠ける。自分で動いたが

早く解決する。

期待持てないから

意見や要望は直接町内会に伝えるから

選挙の時だけ顔を出してくださるけど、その後、会える場と機会がない。

町内会長や老人会長へ要望

町内会長に伝えている。事足りている。

伝えたいと思っていた事が、他の人から伝えてもらっている事を後で知る事が多いので嬉しいで

す。

町内会長

町内会で

あまり聞こうとしないから

意見、要望しても返事が返ってこない

町内会長にお願いして伝えている

校区公民館や市のホールあたりに意見投書箱を設置してほしい。

伝えたところで何が変わるのだろうか。困っていることは市に直接言えばいつか変わる。

※何年前に話した、けれど全く返答ももらえない状況でした。

※今までの活動から伝えても、あまり前進しないからどうかと思う。２人の議員さんがおられるの

に。

※言ったが聞き入れてもらえず、他の人に言ってくれと言われた

どのように伝えてよいか、よく分からない。

８－２



問１０　あなたが市議会議員に最も期待することは何ですか。当てはまる

ものを１つだけ選んでください

ア
行政のチェッ

ク機能
64

イ

地域に密着し

た生活環境の

改善や生活相

談役

122

ウ

議会や議員が

何をしている

かがわかるよ

うに、情報発

信

99

エ 政策の提案 41

オ その他 11

合計 337

19%

36%

30%

12%
3%

ア行政のチェック機能

イ地域に密着した生活環境の改善や生活相談役

ウ議会や議員が何をしているかがわかるように、情報発信

エ政策の提案

オその他
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問１１　人吉市議会の議員定数は、現在１８名です。あなたは定数について

どのように考えますか。当てはまるものを１つだけ選んでください。

ア
今のままでよ

い
64

イ 多すぎる 242

ウ 少なすぎる 2

エ わからない 40

合計 348

問１１－２　問１１で「イ」又は「ウ」とお答えの方にお尋ねします。適正

と思われる議員定数とその理由をご記入ください。

18%

70%

1%
11%

ア今のままでよい イ多すぎる ウ少なすぎる エわからない

1

1

2

1

4

1

44

1

40

25

25

61

22

1

1

1

1

1

1

1
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問１１－２

適正と思う定数 理　　　　　　　　　　由

0 各自治会がある為。

5 市民に議員の名前を問うと数名しか知らないはず。それだけ存在意義がない。自衛官を増やしてほしい。

5 資金の無駄。５名は常勤にする。もっと町内会長を利用する。

7 コロナと水害で人吉市民はみんな困っている。議員を減らして、困っている人に補助として使ってほしい。

8 この世の果てと思うくらいの現在の不況で困っている人がとても多いので、議員を減らして生活苦の人に回してほしい。

8 何をしているか分からない。月に１回議会に出て無駄な税金を使う。はっきり言って町内会長で済む。

9 半分以上の議員さんの活動が見えない。

10 もっとほかに金を使ってほしい。人口に対して多いし、活動してない人がいる。

10 少なくして、一生懸命、報酬に見合う仕事をしてほしい。

10 お金の取りすぎ。

10 他自治体からすれば多すぎる。

10 現在は災害復旧に力を入れる時であり、財政面から非常事態である。議会経費を削減して、それを復興経費に回すべきである。市民の意見を聞くのも、3000人に1人いれば十分聞けると思う。

10 人吉市住民も減っている。校区ごと２名程度でいいと思う。

10
財政健全化に向け、議員自ら定数削減に関する動きをしてほしい。　・福岡県糸島市議員数20名（人口10万2,000人、議員1人当たり約5,000人）　・本市（人吉）議員数18名（人口3万1,200人、

議員1人当たり約1,700人）

10 多いと感じるので。

10 人口の割合に対して多すぎると思う。

10 人口に対して議員が多すぎる。

10 何をしてるか分からない。給与が高い。

10 市としての体裁を考えて10名としたが、もっと少なくてもよい。

10 多くても少なくても何も変わらない。多いと税金のムダ。

10 小学校校区で各１～２名(人口比で)で十分。市議に支払われる給与等を定数減で、市の復興に使うべき。18名も必要ない。

10 ２委員会に統合できるのではないか。実現できないようであれば、人数そのままで議員報酬を下げるなどボランティア化したほうが良い。（普段の活動が見えてこないので）

10 町内会長会でも申請している。

10 ３万人しかいない！

10 市民の人数が少ないのに、市議だけ多すぎる。税金の無駄遣い。市民は生活保護ぎりぎりで生活している方がとても多い。

10 人吉の人口減に対して多すぎる。

10 他の市とくらべて多すぎる。

10 多すぎると思ってます。

10 現在市議の仕事をしているように感じるのは１０名程度。あとの方は活動をみることもなくお顔もみることもないので１０名でも大丈夫なのではないでしょうか。

10 人口減少もあり、20,000人÷20分の1=10人でよい。もう少し住民のこと、人吉市のことをしっかりと考えている人が出てほしい。

10 大半の議員は職責を果たしていない。多数決も10名程度で良いと思う。

10 人口が減っているから、経費削減。

10 一般質問の内容を読んでいて、実につまらない。似た質問も多く、人が多ければいいってものではない。

10 市の人口、財政規模、議員の活動内容等考えたとき、今の定数は多い。

10 人口に対して多すぎると思います。

10 何をしていらっしゃるか、分からない。行動が見えない。

11



問１１－２

適正と思う定数 理　　　　　　　　　　由

10 市民が減っているのに、議員の数が多いのはおかしい。

10 多すぎる市議の年間報酬を、市の為に（町づくり、人づくり）にもっと生かすべきです。市は赤字だというのに市議に使っている場合ではありません。そのうち財政破綻するでしょう。

11 東校区２、西校区２、西瀬校区２、中原校区２、東間校区２、大畑校区１ぐらいのバランスが欲しい。

12 各校区から２人でよい。

12 人吉市の人口に対して多いと思う。

12 人口に対して多すぎると思います。

12 合志市は人吉の人口の倍いるのに、議員の数は19名。

12 各校区３名程度。

12 節約

12 １校区２名ずつでよい。

12 各校区から２名でいいのではないかと思います。

12 活動が見えない

12 各校区２名程度で良い！！

12 人口割には人吉は定数が多すぎる。

12 地区に２名ほどずつでいいと思います。多いと議員の方の働きがあまり見えません。

12 ６校区２名送出。

12 人吉の人口、財政から見て明らかに多すぎ。少数精鋭のほうがよっぽど人吉はよくなるから。

12 市民の人数も少なくなっている。平均して校区に２名程度。R2災害があっても全然足を運ばない人もいる。選挙の地盤だけ大事にすればいいのか。

12 人口比

12 人口が減っているのに、議員定数が変わらないのはおかしいし、人吉よりも人口が多いのに議員定数が少ない市もある。

12 各校区代表２名。

12 高給

12 各校区から２名ずつでよい。

12 財政状況から議員を減すべき。

12 他と比べて。

12 多すぎる。

12 税金の無駄遣い！！

12 市の人口規模に対し多すぎる。市も過疎化地域に指定されショックである。これからますます厳しい財政になると思われるため、議員数は減らすべきである。

12 経費がかかりすぎ。

12 菊陽町の人口４万３,３００人（定数１８人）・人吉市の人口３万１,１００人と比べても多過ぎる。人口減少は進み２万人台になる。

13 人口減の中、多すぎると思う。

13 大村地区５名、藍田地区３名、西瀬地区２名、中原地区３名

13 大水害に人吉市も遭い、議員も減らしてスリムにしたほうが良い。

13 議員としての活動ができているのかなと思う人がいるし、人口に対する数として多いかなと思う。

13 多くいても機能が発揮されないから。

13 少数精鋭のほうが結果が良いのではと思う。賛成議員ばかりで仕事をしている人が少ないと思う。人口３万人に対して多いと思う。

13 人口が減少しているのに18人もいらない

12



問１１－２

適正と思う定数 理　　　　　　　　　　由

13 水害、コロナ禍で市の財政は逼迫し、市民も窮々としている中で市議会は余りに優遇されている。当然議員を減らすべきである。

13 人吉市の人口割合では多すぎる。

13 人口減少

13 人口のわりに議員が多い。議員がへったら給料を支払わなくて済み、市民がうるおう。

13 給料が少なくてすむ。その分市民がうるおう。

13 人口が少なくなると思うので、議員少でいい。

13 人口のわりに多すぎる。災害で人口はへる。

13 人口が少なくなるので、議員少でいい。

13 災害で人口がへるので議員は多くいらない。

13 １８名は多すぎるから。

13 各校区に２名程+１名

13 税金の削減、復興費、市民の生活へ利用してほしい。

13
市は未曽有の災害に見舞われて仕方ないけど、過疎地域の指定を受けて財政的には国からの助成が増えて、市も議員さんたちも一安心されたかと思うが、これからは市の税収もかなり減ってくる

と思う。これから市職員も身を切る改革が必要と思うが、その前に議員の皆さんが自ら身を切る改革をすべきである。

14
前回の選挙で最下位で当選した議員の得票数は760票。この票数で支持されているといえるのか、適当な政策を提案できる資質があるのか疑問に思う。最低ラインを2,000票程度になるくらいまで

減らしてもいいと思います。

14 人口比で多い。人材不足。

14 12名（総務文教４名、経済建設４名、厚生４名）+議長１名+副議長１名＝14名

14 市民の数に対して多すぎると思うので。

14 成果が見えないため、必要以上の人数は不要だと思うから。

14 人口が少なくなっているので。税収が赤字なのに多すぎる。

14
議会毎に何か問題提起（議員側から）があると思うが、全然質問等をしない人がいる。地域の問題、行政、執行部に対する考えが若干はあると思うが、それを十分考えて行動してほしい。それな

りの議員報酬を受け取っていますね！！

14 経費のかかり過ぎ。

14 定数（適正化）を減らし、財政を健全化し、人吉復興へ返還してほしい。

14 ３常任委員会を２つにし、１委員会を７名とする。

14 人口・・人に１人。

14 人口が減っているのに18名もいらないと思う。

14 削減した経費を災害復興に！

14 大畑校区２人、西校区３人、東間校区２人、東校区３人、中原校区２人、西瀬校区２人

14 人吉市の人口からすると多いと思う。

14 他市と比較して（人口規模）人口減少を勘案すべき。

14 人吉市の人口を考える時に多い。

14 議員の質の向上と本当に市政に貢献しているのか多すぎて判らない。人口比例から見ても多すぎる。

14 人口３万１,５００人に１８名は多すぎ。規模からして１４名以下。

15 人口減少につき、及び経費削減。報酬が高いように思う。

15 人口１万人当たり５名くらいでいいのでは。定員が減らせないなら議員１人当たりの経費を現在の70％に減らしたら。ところで議員１人当たり、何もかも含めていくらかかっているのかな？
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問１１－２

適正と思う定数 理　　　　　　　　　　由

15 市の世帯数減からして適正と思います。

15 市の人口減、人件費の無駄。

15 人口

15 現在、人吉の人口3.1万人、今後増えることはないでしょう。人口に対しての議員の確保でいいのでは。

15 市の財源不足、人口減少を重視してほしい。

15 人口2,000人当たり１人の議員が適正。

15 多すぎだと思う。

15
人吉市が置かれている社会的経済的状況、特に人口問題や災害対策など、より多くの市民の意見が議会、行政に反映されるべきで、その役割を果たすのが議員であると思いますが、議会が率先し

て自ら身を削り将来の人吉を守っていこうとすれば、大幅な削減をもって姿勢を示していくべきと考える。

15 地域の代表、組織の代表と叫ぶが、市全体のことを考えた・・・をするべきである。

15 一般質問も全員がしてないから。

15 ６校区×２名ずつ＋αで３名ぐらいでよいのでは?報酬財源のこととか鑑みて15名と考えます。

15 人口が減り、予算も少なくなっている。少ない中で精力的に活動してほしい。

15 何の仕事をしているか不明。選挙の時だけ頭を下げる。

15 人口の0.05

15 定数多すぎと思う。

15 人口に対しての議員の数。

15 人口に対する議員の数が多すぎる。

15 人吉の人口が少なくなってるから。

15 人吉の現場からして、これ位の人数で。

15 給与が多すぎる（公務員さん以外の市民は生活が厳しい人が多い）

15 選挙に行かない人が多い。また、議員が動かない人がいる。

15 市の人口、市の財政

15 経費節減につながる。

15 今回の水害で人口が少なくなると思います。定数を少なくし、その分市の運営にあててもらいたい。その分市民がうるおうと思います。

15 人口の減少、財政負担減の為定数をへらすべき。

15 そんなに大きい町でないのに、そんなに活動しているとは思っていないので支給金額が使われすぎだと思う。

15 人口規模に合っていない。

15 議員の報酬を減らし、復旧復興に廻す。

15 各校区２～３名（東・西・東間）とし、市の財源確保にまわす。

15 人口減少の為

15 状況に応じて。

15 人口減少

15 市財政への考慮と議員への啓発。

15 他の議会と比べて多い。

15 人口に対して議員の定数が多すぎる。

15 人口減少と経費節減。
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問１１－２

適正と思う定数 理　　　　　　　　　　由

15 人口2,000人に１名でよい。

15 経費がかかる

15 少数で高度の知識、情報、教養のある人材が出てほしい。現在の市議も水害の後、きめ細かく来てくださっている。

15 議員の活動活性化のため、少数のほうが議員活動がよく可視化される。

15 市の人口は確実に減っています。議員報酬はその中で税金の無駄遣いと思う。

15 定数が少ないほうが仕事をする

15 議員の経費のかかりすぎ。

16 人口割には18名は多すぎる。

16 人口減少傾向にあり、将来の市の規模を考える必要がある。

16
地域の困りごとは全て町内会長で完結するし、ソフト面は民生児童委員が相談役となり行政へつなぐ等、エキスパートが揃っている。老人会の結束も固い繋がりを持ちネットワークがしっかりし

ている。

16 同じような自治体と比較しても少なくしていいし、数が多いからいいというわけでもないから。

16 人吉の市民の人数も少なくなると思うので。

16 いざという時に活動できない議員などいない！

16 経費節減

16 居ても居なくても変わらないと思うから！！

16 経費削減（市財政）

16 人口比率と市財政状況

16 他自治体との比較

16 地域で複数いても、具体的活動からの結果が出ないから…。

16 人吉の人口が減っているので、人口に対しての議員数でいい。

16 無能な議員が多すぎる。議場は高齢者の井戸端会議の場ではない。

30 議会工作を控え、議論を活発にし、各階層、会派の意見を市政に反映するため！

? 適正の数はわからないが、人口に対しての数からいけば多すぎるのではないか。

12~14 同じ規模（人口）の市と比べて検討したほうがいいと思います。

12以下 類似市の定数等と比べて多すぎる。また、過疎化になりより思う。

13～15 行政規模や議員の活動等がともなわない。

14~15 人口減少で他の地域との比較に比例すること。

15~16 財政状況、現在の人口に対して。

全国の１万人当たりの人口比を示してほしい。

何をしているか分からない。
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問１２（自由意見）

人吉の中心部を魅力ある明るい町並みにしてほしい。

市民の高齢化、市民のコロナと水害での生活意欲の減少、若い人は人吉から離れてゆく！！これからどうするの人吉。無駄を減らして人助けをしてください。

街路樹がいらない（金食い虫）、街灯のほうが（多ければ多いほど）犯罪防止にもなるし、街が明るいと思う。

選挙の時だけ頭を下げる。地域に顔を出さない。給与が高い。

議員の活動を見ていると、ご近所、町内会長の御用聞きのようで、一部の声の大きな住民の意見を大げさに言っているだけのような活動に見受けられます。声を聴くのは重要な活動と思いますが、選挙に向け

た、高齢者のための民主主義にならず、30～40代の働く世代の意見も取り入れたまっとうな政策を提案してほしいです。高齢者優遇施策を削ってください。その上で若年層向け施策を打ってください。そうすれ

ば、選挙に行く若者も増えるのではないでしょうか。また、行政の施策をきちんと吟味してください。無謀な施策を実行していないでしょうか。「○○費無料」「○○施設建設、復旧」は、全て未来にツケを残

します。私たち市民の負担がいつの間にか大きくなっています。身の丈にあった施策か、投資に見合うだけの効果が得られる確度はあるのかチェックしてください。議会だけが仕事ではないはずです。少しでも

いいので、人吉に希望を見せてください。

議員活動をされてることは評価いたします。市長の悪いところは指摘して、正すべきところは正すべきだと思いますが、単に足を引っ張るだけのことはやめていただきたいです。

一般質問は報告でなく討論をしてください。一般質問に対して議員さんももっと勉強し、質問を考えてください。「○○の数は」「○○人か」とか調べれば良いことを質問にしてほしくない！！

発言と態度に気をつけること。

各校区の議員は定期的に各町内の訪問をして、現状を把握してもらいたい！！（道路、河川等）

議員のうち、４年に１回しか顔を見ない人もある。選挙の時だけ顔を見せる。　※問５に関して：各校区ごとに、さらに地域ごとに校区出身市議、委員会委員長出席の下、４年に１回でも開催してほしい。

投票していなくとも選挙後、何か困ったこと、頼みたいことはないかと尋ね、訪問（年に2～3回でもいい）していただくと、この次は投票してあげようと思うのだが。選挙前だけの議員がほとんど。

議員の方へ要望を伝えても結果が出てこない。

議員の人と１回も話す機会がない。

議員からの議会報告書が少ない。

議会改革だけでなく、議員さんも今までの慣例を破り、選挙の時だけお願いに回らないで、普段から市民と同じ目線で行動してもらったら地区は大体決まっているから、３～４期はじっくりと行動できると思

う。市民の代表です。市に声を届けてください。

7.4水害で地元の議員は何のたよりもなっていない。他地域の市議たよりになった。ある議員さんは、３～４か月おきに新聞をつくって配られている。楽しみに待っています。選挙の時は応援してあげたのに（地

元）、水害の後はあまり私たちには力を入れてもらえなかったのがとても残念です。そういう時こそたくさん働いてほしかったです。声掛けでもほしかった。本当に!!

過去の年度、政務活動費収支報告書支出合計金額　０の人、少額の人、満額に近い人、満額を超える人。又（あえて書きます）　議員の時：満額に近い支出または少し超える額　議長になった：支出金額０また

は少額金　・これでは誰が見てもおかしいと感じる。※公金です。使い方には私たち市民が納得する制度に。「もらえるものはもらおう」という認識が見受けられます。・「前例より前進、条例よりも常識」条

例等で決まっている→では、全員で改正しましょう。・議員の善行については積極的に議会で取り上げてはどうですか。

藍田財産区を解消して、人吉市へ財産の編入を。藍田財産区について、調査・研究に言及する議員は１人もいないね。藍田にだけ財産区があるのは不自然だと思わないかね。

意見を言っても上から目線で話す。対応が遅い。選挙の時だけぺこぺこして、当選したら知らん顔。

選挙時のみの活動だけでは少なすぎる。普段から各町内を回って、意見・要望等を収集して市の発展に生かす。

栄える人吉歴史を守るため、仕事など若い人が仕事したいと思える会社をつくれないかと思います。

「議員定数減論」は慎重に！！

私の周辺では、多くの意見が議員が多すぎるとの考えである。このアンケートは提出しなくても、市民大半が削減を望んでいると考えてほしい。真剣に考えて対処していただきたい。

議員次第では市民のため、毎日働いてくれる人もいるだろうし、我が家の仕事ばかりしている人もいて、報酬がもったいない。日当、ボーナスいらないと思う。

市民アンケートについては、結果を市議会だより等で公表してほしい。

４年間の議員活動の中で、選挙のある年だけ一生懸命。あとは分かりません。

上新町内には昭和40年代に球磨川氾濫で被災した住民用に建設された災害住宅が１棟あります。調査の上、撤去をお願いします。

何故定数が多すぎると思うかというと、以前、松田副市長の再任において、財政上の問題で反対したとか聞いており（本人に反対ではない）議員も自ら18名から12名に減じてほしい。自分たちの決めることだか

らと勝手に決めてほしくない。財政は困っていると思う。

13名に18名分の報酬を支給して減らす。
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問１２（自由意見）

議員の年齢の若返りが必要。将来に希望を持って活動できる年齢層の人で人吉を任せてみたい！！

まず、市役所庁舎。市民の人口が減っていく中、なぜあんな大きなものを造らなければならなかったのか、考えが分からない。市には金がないからとリフォーム助成制度も後退。市民の唯一の楽しみだった産業

祭の廃止。何でも後退。近隣の自治体と比べれば、市民に対するサービスも悪い。今後の市長になってから特に思われる。市議会議員は何をやっているのか。しっかりしろ！

災害の復旧、復興を進める中、コロナウイルス感染症問題と人吉市はダブルパンチをくらった現実！！人口減少、財政面から人吉再建するには見直しをするときです。議員定数を減らし、報酬も減額する等考慮

すべき時です。議員は１か月に何日間、地域のために汗流して仕事をしていますか？そんな高額報酬必要？

議員定数削減と比例して、実力のある議員を集めるには、一定の報酬が必要ではないか。

議会だより以外にも議員の活動について、もっと発信してほしい。個人でも議会全体でもいいので。議員がどういうことをしているのか、議員になった方から知らせてほしい。

新庁舎も完成したようですね。立派になった分、光熱費等経費も現在よりも多くなるのではないでしょうか。職員の方も出費に気をつけてほしいものです。業務時間に私的な用事を無くして、時間内でなるべく

仕事を終わらせ、時間外に持ち込まないようにしてほしいです。（以前、噂で時間内でできることを延ばして、時間外手当をもらう人がいるということです）市民はなかなか言うことができませんので、議員さ

んが市に伝えてほしいです。

自然災害からの復興で大変だと思いますが、市民と共に頑張りましょう。青井神社の橋の崩壊がそのままにしてありますが、市民には気になっております。

地域選出（中原校区）の議員は、7/4豪雨被災者に対して何ら活動していなかった。特に大柿地区に対して、他校区の議員が活動してくれました。

議員の活動が見えないし、意見がどう行政側に伝わったのか、市民に伝わってこない。

村山公園、犬のフンが多い。注意書きをしてほしい。巡回してほしい。

議員定数削減に合わせ、若者や女性が挑戦できるように報酬の増額を行う。議員間のハラスメントがあるやに聞きます。「議会ハラスメント防止（根絶）条例」を制定し、信頼される議会の実現を目指してほし

い。

表決が割れたもので、殆ど共産党１名が反対となっているので、反対した理由を書いてもらいたい。

４年に１回の選挙：選挙前の１か月位しか活動してないのでは。特に大変な時期なのに議員のひきこもりではと思ってしまう。大災害の復旧も田舎のほうは手つかず、情報もなく、議員報酬だけが満額。

議員が何をしているのかが分からない?選挙の時のように市民に寄り添える姿なんて一度も見ない。「先生」なんの!!市民は市民の代表と思っています!!偉い方(?)ですかね。日頃もっといろいろな現場を直に"足"

で"目"で知ってほしいのです。この数年を振り返って議員さん、全くあの頃とは違っていますよ。モウセイをお願いします。

なおかつ、市役所は別ですが、５階の・・・市役所を見るたびに腹が立つ。過疎化する人口に毎年税金を市民から、市県民税払いたくない。全て無駄が多すぎる。

選挙前のあの姿勢と選挙後の姿勢、全然違う。初心を忘れているのではと思う。もう少し仕事をしろよ、矢黒坂の道路をもう少し考えてほしい。水害時は大型車大変だった。でもあの道があったから西瀬橋工事

ができたのですよ。少しは考えて整備してほしいです。近くの議員には何年も前から言っているのですよ!!鹿目川にダム?何考えているの?

選挙の時だけお願いに来られても、その後、顔を合わせることもない議員さんが多い。夜に会議を行うなどして、仕事を持ちながらも市議を兼業できるようにしたら、市議になりたい人も増えると思う。給与も

かなり減らせるから、これからの人吉には良いと思う。

市会議員は常勤を５名にし、難問が発生したら有償で町内会長に依託して解決する方法が良いと思います。

コロナ禍、電気代、水道料等が高く生活が大変な方が多いと思います。年金暮らしは特に大変です。（主婦だけの方）支援金が欲しいです。

川辺川にダムを造らないでください。球磨川が死にます。

他市にない画期的な政策、行政を望みます。

一般質問も似たような質問が毎回ある。議会がないときはどんな仕事をされているのでしょうか。校区に議員さんがいようといなくても、どんな所かも回ってほしい。

議会では中身の濃い活発なやり取りとかあるのかなと思います。人吉市が元気な、発展するような市になるよう、今の議員さんたちに頑張って議会運営に取り組んでいただきたいです。

議員全員が自身のホームページ等で、今何を考えているか、何を実行しているのかを発信してほしい。

市民の困りごとに対する内容だけでなく、今後の人吉のあり方や人口減への対策、仕事のこと、まちづくり、観光、球磨川のあり方、特に若者の婚活に力を入れてほしい。人吉の未来について真剣に提案してほ

しい。

４年度で議員削減を提案、議決してほしい。しなければ選挙に出馬する人がいます。

議員定数が少なくなると、各方面の意見や要望が議会に反映される機会も少なくなると思う。議員はもっと市民の中に入って、多様な声を聞きとって議会活動でがんばってほしい。

議員数は他の市町村と比べ多すぎる。

選挙の時だけちらっと見るだけで、後は何をされているのですか?
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問１２（自由意見）

議会で同じような質問を複数人行うのはいかがなものかと思う。

市議のレベルの低さに絶望している。いつもあまりにも文句が多すぎる。人吉がいかに良くなるかということに力を尽くすのが議員の仕事だと思うが…。企業誘致とかどうですか?もっと勉強すべきだ。

議員が行政に意見したことの結果が見えてこない。議会だよりを読んでもよく分からない。

庁舎が期限内にできたこと、大変よかったと思う。工事発注時には、地元の業者にということで入札が長引いたようだが、議員の方は免震構造ということを御存じだろうか。この工事ができる会社は１社もない

ということを。地元の業者なら工期には絶対間に合わなかったと思う。災害もあったことだし、この機会に勉強してほしい。

提案や意見を伝えても結果を言ってくれない。何をしているのか、全く分からない。このアンケート結果もちゃんと反映されるのか。

問10のア、ウ、エ

トイレ使用していて手を洗いたいのに、職員が２人歯磨きと化粧していて洗面台から離れなかった。挨拶もしない。今までの人はそういう人はいなかった。

校区の議員は年間に４～５回程度、各町内、道路、河川を巡回して、現状把握してもらいたい。

各校区２名程度で、議会の内容の充実を図ってほしい。

人吉市全体のことを考え、巡回してほしい。議員さんの活動が見えない。

何をされているのか分からないことがある。

農業をしている中に猿（さる）の被害が多いので、その防除をしてほしい。（毎日来ている）

とにかく議員は地域に出向き、自分の目・耳・心で感じ、人吉をもっとよくして活性化してほしい。議員は多すぎても生産性は上がらない。議員削減に賛成の議員、反対の議員の名前を知りたい。次の選挙の参

考にしたいので。

お疲れさまです。

選挙の時は各戸へ顔を出されるが、R2水害の際は自分の地区全戸を回られたのでしょうか？姿を見ませんでした。次回の時、参考にしたいと思ってます。

議会は18時～21時まで開催し、項目による集中審議を行う。報酬は日給制を基本とし、昼間は各々の仕事を行い生計を立てる。

議員さんは市民のことを考えておられるのか。それとも自分を豊かにするためなのか、疑問に感じています。議員になる前と後では裕福になっておられる様子が確認できる位に目立ちます。

R2年の大水害時でも24時間見張っていたわけではないが、解体が終わり片づけの半年以上、水害の状況を見に来てもらったのは、市議１人と市長でした。

校区外の議員に相談したら駄目だった。

１．議員の能力不足、政策提案、日常活動の不足（市民の声が反映されない）。２、議員定数について単純に数の意見を求めるのは危険と思う。理由①客観的な検討情報を示していない（同規模の自治体の状況

等を示す）②定数を減すると一般的には喜ばれる。これに流されてはいけない。声が反映しにくくなる。

お世話様になっております。お疲れさまでございます。

年金が少ないため、生活苦を感じる。民生委員に相談することもできない家があるため。・・・

議会での議員の意見が市政に反映されてる気がしない。

議員としての品格を備えたいなら　・人の家庭もしくは個人の知られたくない事情を他人に漏洩してはならない。・話に出てくる他人（目上、目下、立場はお構いなし）を呼び捨てにしない。・議員報酬では生

活ができないなんてことは言わないほうがいい。・人の批判はしないほうがいい。・議員の特権を誇らしげに語り、全ては特権と捉えての言動はしないほうがいい。以上のことは感謝の気持ちがある人には備

わっているでしょう。

質問も自分の意見が感じられない。ネットのニュースや話題をただ繰り返し述べているだけ。先見の明がない。

議員の活動が見えない。

一般質問で中身がないものがある。休会中に担当課に相談して解決出来る事が多すぎる。提案する質問を！

過疎地域指定を受け、人口減少に歯止めがきかない。（現状は災害復興、コロナ禍で静観すべきところかも）議員自ら定数減の政策提案をすべきではないか。

議員の給料を下げてください。市民が生活できなくなります。よろしくお願い申し上げます。

前回の市議会議員選挙前に当市に転入して来た。誰に投票して良いのか資料がなかった。次回には１８才から選挙権が与えられた人達もいるので、立候補者の抱負等載せた選挙公報をつくるか、せめてホーム

ページに載せてほしい。

ありません、今のところは。

ボランティア等の場所で、お見かけする議員の方は限られた方が多いと思います。もっと沢山の議員さんが多くの市民に接し続けて下さいますように！くれぐれもご自愛下さいますように！！
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問１２（自由意見）

青井神社前の道路拡張の時、相良町への道路、真っすぐにしてほしい。右翼団体の車の大音量を規制できないのか？

現在１名辞職されているが、市議会運営に支障があるとは思えないので、次回の選挙では少なくとも定数は１７名、１名減は行えると思う。

議員さんは選挙の時だけ何をします、あーしますと言っている。私達が助けを求めたい時は顔も出さずして何をしているのだろうといつも思っています。日々行動をまめにしてほしいです。

７/４災害の復旧、特にＪＲ肥薩線の復活なくして人吉球磨の地域復活はないと思う。市議会としても国、県、ＪＲへの働きかけをお願いしたい。

今以上に個人提案、市民意見を入念に文章化して発言提案して頂きたい。

議員が市民のために是々非々で議論しているように感じられない。

税金の無駄使いだと思います。

人吉の人口は年々減少しています。それに伴う議員の数を考慮されてはいかがでしょうか。

人口減少しているので検討下さい。

水害からもうすぐ２年ですが、人吉市が豊かになるよう、今こそ市民の声を拾ってもらいたいと思います。

定数を減らすことには賛成だが、議員報酬は安すぎる。このままでは優秀な人材が立候補しなくなる。

市議の方は頑張ってらっしゃる方と選挙が終れば全く何をされてるのかわからない方との差がありすぎます。今一番大変な時に頑張っていただきたいと思います。

今一番大変な時。特に災害者の方々にお力をかして頂きたい。

今の議員はサラリーマン議員で資格なし→日当制にしたらいいと思う　・議員報酬が高すぎる　・市職員の削減

観光立市人吉が今直面している災害後の復興を何を目指していくのか、明確でない。広く市民や他から十年の大計を募ってはいかがか？

町内・団体各に意見交換の機会を設けてほしい。

議員の質が低い、勉強不足。

問10のイの項目、要望（期待）します。何とか対策をお願いします。高齢ですので、水田、畑、農地の管理に苦労してます。

市役所の窓口に行くと忙しそうにしている職員を見かける。そんな中議員の類似質問への対応に付き合わされる職員の負担を思うと、時間の無駄でしかない。費用対効果を考えた質問をすべき。議員は前もって

互いの質問内容を確認した上で質問すべき。

財政については危惧している。削れるところを見つけて安定した財政を目指してほしい。このまま進めば市役所なども運営できなくなるのではないかと心配。工夫すること、住民をいろんな形で参加させるこ

と、あるものを活用すること、文化的なことを活用すること。

各議員の資質の向上を議員自身がもっと自覚して勉強してほしい。

議員定数は人口に応じて段階的に減らすべきだが、議員報酬は上げるべき。その報酬なら勉強して出馬しようと思われる報酬にすべき。ヒットビズみたいな捨て金にお金を使うなら、報酬は上げるべきだと思

う。ヒットビズは早く辞めさせるよう、議会で質問してほしい。

人口に対して議員定数は規定があるのですか？すみません、勉強不足です。

水害の時、議員さんがボランティアで民家に入ったり、お手伝いをされたと思うのですが、姿を見ておりません。

市内全校区に市営住宅（今後できるだろう公営住宅（宝来町と東校区））があるのに、大畑校区だけできないのはどうしてですか。このままでは子供も少なくなり、学校運営にも厳しさが出るのでは？交通の便

が悪いかもしれないけど、なぜもっと積極的に取り組まれないのですか。その理由をお聞きしたい。

選挙の時だけ、「何か要望はありませんか？頑張りますのでよろしくお願いします」と玄関先で言われますけど、その後は何をしてらっしゃるのか分かりません。

いつも議会だよりを見ているが、観光に関する質問がほとんどない。人吉市は第一に観光でしか生きていく道はないと思う。議員がもっと観光について勉強して、市に提案すべきではないか。観光客と話すと

「球磨川と城跡の景観が大好き」と言っている。議員全員で勉強して、市と話し合ってほしい。本当に市民の意見を聞こうと思うなら、自分達の金でアンケートのやり方を変えるべきだ。

市民も大変な時に議員の手当が多すぎると思う。毎日仕事をしてないように思うので、日当制でいいと思う。

災害、コロナ禍の中、大変だと思います。市民、皆幸せの日がくるのを願っています。

定数について多いという意見が耳にしたことがありますが、人吉市の人口の割に市の職員のほうが多いと思います。市の職員に市民の意見を伝えるのはなかなか大変で、地域の議員さんが常に耳を傾けてくださ

るので、市民と市との橋渡し役の出来る議員さんに期待しています。頑張って下さい。

災害の時、議員さんのボランティアありがとうございました。早朝より遅くまで、４か月ほど頑張っておられる姿をパフォーマンスだという人がいますが、パフォーマンスではできません！！感謝しておりま

す。議員さんは何もしていない、人数が多いという人がいますが、市民は見ています。頑張って下さい。
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問１２（自由意見）

それぞれの議員さんたちは、この災害で自分の地域での活動はされたと思いますが、人吉の中心の九日町、大工町、紺屋町、五日町は、議員さん全員今までの会議には参加してほしかった。残念！！

●●議員が辞職された原因のひとつに、ある議員の度重なる恫喝が理由だという話が市民の間で聞かれる。市民から負託を受けた議員を恫喝するのは、●●議員に期待した市民への冒涜だと考える。また、この

恫喝議員は職員も恫喝することがあると聞く。議員という立場を利用し、弱い立場の者にしか言えない議員をのさばらせないためにも、ハラスメントに関する規定は必要だと考える。

災害復興、人口減少とたくさんの課題がありますが、どうぞがんばって下さい。

議員によって活動の質の差が大きいと思います。議員は就職先ではない。

現在の議員の給料減し、議員定数増し、より多くの人員を増し、人吉市のために活動してほしい。

定数で副議長以下５名程は議員として不適格がいる。

市の財政はひっ迫しています。議員定数を減らし、錦町に見倣って議員年金も廃止すべきだと思います。議会質問（一般）も市民が普段から思っている事ばかり。誰もが考えつく事です。もっと勉強して下さ

い。税金のムダ使いしないで！！市議のレベルが低すぎて残念です。広報も詰め込み過ぎで読みづらい。もっとスマートに判りやすくしたら枚数も減らせて経費削減できます！！
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